



Stiftung Pro Vogelmoos

Jahresbericht 2021 der Stiftung Pro Vogelmoos, Neudorf LU

Stiftungsrat Pro Vogelmoos

Im Geschäftsjahr 2021 gab es einige Veränderungen: Ehrenpräsident Josef Kaufmann, Ehrenmitglied Luc Schifferli, Aktuarin Yvonne von Almen und Beat Stocker, Delegierter des Gemeinderates Beromünster traten aus dem Stiftungsrat zurück. Neu besteht der Stiftungsrat aus den Mitgliedern:

Präsident:	Alois Bächler
Aktuarin:	Andrea von Allmen
Kassier:	Bruno Kaufmann
Pflege/Bewirtschaftung	Rolf Jost, Olivier Burach,
Delegierte:	Raymund Oehen, delegiert vom Verein Pro Vogelmoos, Marco Steiner, delegiert vom Gemeinderat von Beromünster, Niklaus Troxler, delegiert von Pro Natura Luzern

Bedingt durch die Corona Vorgaben fand die erste Gesamtsitzung erst Ende Juni 2021 statt. In dieser und einer weiteren ordentlichen Gesamtsitzung sowie elektronischer E-Mail – Umfragen wickelte der Stiftungsrat die anstehenden Geschäfte ab. Dazu gehörten die Abnahme des Jahresberichtes und der Jahresrechnung 2021, die Wahl eines neuen Stiftungsratsmitgliedes, Weiher- und Waldpflege und weitere Unterhaltsarbeiten sowie die Zusammenarbeit mit der Dienststelle Landwirtschaft und Wald (lawa).

Wahl und Begrüssung neuer Stiftungsratsmitglieder

Als Ersatz für die zurückgetretene Aktuarin Yvonne von Allmen wurde Andrea von Allmen einstimmig gewählt. Als neuer Delegierter des Gemeinderates konnte Marco Steiner begrüsst werden.

Kassenbericht

Die Rechnung 2021 weist bei einem Aufwand von Fr. 5'386.60 und Einnahmen von Fr. 2'085.00 einen Verlust von Fr. 3'301.60 aus. Das Stiftungsvermögen verändert sich somit von Fr. 40'873.45 (31.12.2020) auf neu Fr. 37'571.85 (31.12.2021).

Begehung Vogelmoos

Am 21. September 2021 wurde mit Vertreter der Dienststelle Landwirtschaft und Wald (Hans Dieter Hess, Abteilungsleiter und Jörg Gensch, Fachbereichsleiter Arten) und des Stiftungsrates (Alois Bächler, Bruno Kaufmann und Andrea von Allmen) eine Begehung des Vogelmooses durchgeführt. Dabei wurden die Themen Sanierung Weiher West, Wasserpflanzenschnitt Weiher Ost sowie weiteres Vorgehen und Zuständigkeiten thematisiert.

Pflege

Wasserpflanzen Weiher Ost: Der Schnittzeitpunkt war vom Stiftungsrat auf Herbst 2021 geplant. Seitens lawa wurde der Sommer als optimalerer Zeitpunkt für den Schnitt angesehen. Der Schnittzeitpunkt wurde entsprechend auf Sommer 2022 verschoben.

Sanierung Weiher West: Der Weiher West liegt unmittelbar neben dem Weiher Ost. Er weist eine dunklere Wasserfarbe und eine andere Flora und Fauna auf. Generell erscheint er wenig belebt. Die Ursache ist unklar. Es wurde bereits einmal versucht den Weiher abzapfen, da Fische als Ursache vermutet wurden. Diese Aktion brachte nicht den erhofften Erfolg. (vgl. Jahresbericht 2019).

Die Pflege der beiden Weiher wird uns auch im kommenden Jahr stark fordern.



Stiftung Pro Vogelmoos

Wald: In Absprache mit Revierförster Beat Burren wurde die im Jahr 2020 begonnene Durchforstung und Neuanpflanzung weitergeführt.

Nach dem Rücktritt von Ehrenpräsident Josef Kaufmann aus dem Stiftungsrat im Herbst 2021 hat neu Rolf Jost die Verantwortung für die fachgerechte Pflege des Vogelmooses übernommen.

Website

Eine Arbeitsgruppe hat die Neugestaltung unseres Internetauftritts angepackt. Die Website wird in Zusammenarbeit mit einem Grafiker neugestaltet und im Frühjahr 2022 aufgeschaltet.

Verabschiedungen und Dank

Mehrere Mitglieder des Stiftungsrates haben im Verlaufe des Berichtsjahres ihren Rücktritt eingereicht:

Josef Kaufmann, Ehrenpräsident und Initiant des Naturschutzgebietes hatte anfangs der Siebzigerjahre die Idee, die sumpfige Lichtung Vogelmoos der geplanten landwirtschaftlichen Nutzung zu entziehen und zu renaturieren. Er überzeugte Fachleute, Naturschützer und Wissenschaftler, Politiker und Naturfreunde mit seiner Vision. Josef Kaufmann suchte und fand bei verschiedenen Behörden und Institutionen finanzielle Unterstützung. Zusammen mit der von ihm initiierten Stiftung und Verein Pro Vogelmoos schuf und pflegte er in den letzten 45 Jahren das Natur Paradies Vogelmoos. Nach dem vollendeten 80. Geburtstag will Josef Kaufmann kürzertreten und ist als Stiftungsrat zurückgetreten. Ich hoffe, dass er den Stiftungsrat bei Bedarf weiterhin beraten wird und wir sein Wissen und seine Erfahrung dabei nutzen können.

Luc Schifferli, Ehrenmitglied präsierte viele Jahre den Stiftungsrat und war gleichzeitig Delegierter der Pro Natura Luzern. Er brachte seine profunden Kenntnisse als Dr. phil. II, Biologe ein und beriet den Stiftungsrat in vielen Naturfragen. Als begeisterter Ornithologe ermöglichte er mit seinen Führungen vielen Naturfreunden die Vogelwelt im Vogelmoos vertieft kennen zu lernen.

Yvonne von Allmen setzte sich jahrelang als Aktuarin sowohl im Stiftungsrat als auch im Verein Freunde Pro Vogelmoos für das Naturschutzgebiet ein. Unsere Website wurde von Yvonne regelmässig aktualisiert und mit wunderschönen Fotos ergänzt.

Beat Stocker amtierte viele Jahre als Delegierter des Gemeinderates Beromünster und schuf damit die Verbindung zur Aufsichtsbehörde. Er half bei Pflegemassnahmen mit und engagierte sich bei den Organisationen von verschiedenen Anlässen.

Ihnen allen herzlichen Dank für das Engagement für das Naturschutzgebiet Vogelmoos.

Beromünster, 15. März 2022

Alois Bächler
Präsident des Stiftungsrates Pro Vogelmoos